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L a n d k r e i s   R a v e n s b u r g 

den 17. Okt. 2018  

 

 

Niederschrift 
 

über die Sitzung des Verwaltungsausschusses  

am 03.07.2018 im Landratsamt Außenstelle Weingarten, Sauterleutestr. 34, Weingarten, 

Sitzungssaal Raum 009 

 

 

 

Dauer 

 

Normalzahl: 

16:00 Uhr bis 18:25 Uhr 

 

Der Vorsitzende und 20 Mitglieder  

 

 

Anwesend: 

Vorsitzende/r 

Herr Landrat Harald Sievers   

stellvertr.Vorsitzende/r 

Frau Eva-Maria Meschenmoser   

CDU 

Herr Elmar Buemann   

Herr Rolf Engler   

Herr Wilhelm Heine  in Vertretung für KR A. Müller 

Herr Hans-Jörg Henle   

Herr Karl Immler   

Herr Dr. Daniel Rapp   

Herr Volker Restle   

Herr Robert Stützle   

FWV 

Herr Rainer Magenreuter   

Herr Bernhard Schultes   
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Herr Oliver Spieß  Referent zu TOP 8 

Bündnis 90 / Die Grünen 

Frau Dr. Margret Brehm   

Frau Liv Pfluger   

Herr Dr. Ulrich Walz   

SPD 

Herr Rudolf Bindig   

Herr Gerhard Lang  in Vertretung für KR Marquart 

ÖDP 

Herr Siegfried Scharpf   

FDP 

Herr Daniel Gallasch, M. A.   

Protokollführer 

Frau Monika Diem   

von der Verwaltung 

Verwaltungsvorstand 

Herr Franz Baur  Dezernent Finanzen, Schulen und Infrastruk-

tur 

  

Frau Christine Funk  Pro Regio GmbH, zu TOP 8 

Herr Peter Hagg  Amtsleiter Kommunal- und Prüfungsamt, zu 

TOP 10 

Herr Thomas Riesch  Amtsleiter Hauptamt, zu TOP 3 

Frau Sybille Schuh  Amtsleiterin Finanzverwaltung 

 

Abwesend: 

CDU 

Herr Axel Müller, MdB  wird von KR Heine vertreten 

FWV 

Herr Jochen Fischinger   

SPD 

Herr Rainer Marquart  wird von KR G. Lang vertreten 

Die Linke 
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Herr Wolfgang Nippe   
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Tagesordnung 

 

 

Öffentliche Sitzung 

 

1.  Änderung der Tagesordnung 

 

2.  Protokoll der vorausgegangenen Sitzung 

 

Angelegenheiten des Hauptamtes 

 

3.  0086/2018 

Kauf von 10 Elektrofahrzeugen für den landkreiseigenen Fuhrpark - Vergabe im 

Rahmen der europaweiten Ausschreibung 

 

Angelegenheiten der Finanzverwaltung 

 

4.  0071/2018 

WiR - Gesellschaft für Wirtschafts- und Innovationsförderung Landkreis Ravensburg 

mbH - Jahresabschluss 2017;  

Herr Hans-Joachim Hölz, WiR-Wirtschafts- und Innovationsförderungsgesellschaft 

Landkreis Ravensburg mbH 

 

5.  0070/2018 

DiPers GmbH - Jahresabschluss 2017;   

Gast: Herr Peter Kneisel, Geschäftsführer DiPers GmbH 

 

6.  0045/2018 

Genehmigung von Spenden 

 

Mitteilungsvorlagen 

 

7.  0044/2018 

Haushaltsvollzug 2018 - Finanzbericht zum 31.05.2018 
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8.  0081/2018 

Sachstandsbericht zum Ausbaustand und der Förderung der Breitbandversorgung 

im Landkreis durch den Zweckverband Breitband im Landkreis;  

Referent: Oliver Spieß, Verbandsvorsitzender des Zweckverbandes Breitband im 

Landkreis Ravensburg 

 

9.  Mitteilungen und Anfragen 

 

 

 

Nichtöffentliche Sitzung 

 

Angelegenheiten des Kommunal- und Prüfungsamtes 

 

10.  0063/2018 

Kreistagswahl 2019 - Einteilung des Wahlgebiets in Wahlkreise 

 

Angelegenheiten der Projektgruppe Flächen- und Standortkonzept 

 

11.  0090/2018 

Flächen- und Standortkonzept des Landratsamtes in Ravensburg 

 

Angelegenheiten der Finanzverwaltung 

 

12.  0046/2018 

Fortschreibung Kreisstrategie 2019 

 

13.  Mitteilungen und Anfragen 

 

  

 

Die Mitglieder des Verwaltungsausschusses wurden am 19.06.2018 zu dieser Sitzung einge-

laden.  
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Der Vorsitzende begrüßt alle Anwesenden und stellt fest, dass zur Sitzung ordnungsgemäß 

eingeladen wurde und dass das Gremium beschlussfähig ist. 

 

Öffentliche Sitzung 

 

 

1. 

 

Änderung der Tagesordnung 

 

Es liegen keine Änderungswünsche zur Tagesordnung vor.  

 

2. 

 

Protokoll der vorausgegangenen Sitzung 

 

Zu den Protokollen der Sitzungen vom 10.04.2018 und 03.05.2018 gibt es keine Än-

derungswünsche. 

 

 

Beratungsergebnis: zur Kenntnis genommen 

 

Angelegenheiten des Hauptamtes 

    

3. 

 

0086/2018 

Kauf von 10 Elektrofahrzeugen für den landkreiseigenen Fuhrpark - Vergabe im 

Rahmen der europaweiten Ausschreibung 

 

Auf Nachfrage von KR Bindig antwortet der Vorsitzende, dass im Rahmen des Klau-

surtags 2017 die Grundsatzentscheidung über den Ausbau der Elektromobilität ge-

troffen wurde (siehe Anlage 3 zu 0106-1/2017). 

 

Herr Riesch fügt hinzu, dass dadurch ein Beitrag zur Luftreinhaltung im Landkreis 

Ravensburg geleistet werde.  

 

KR Dr. Walz befürwortet den Verwaltungsvorschlag. Er erkundigt sich, ob der Aufbau 

einer Eigenstromversorgung vorgesehen sei.  

 

Herr Baur bejaht und erklärt, dass im Rahmen des EFRE-Förderprogramms neben 
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der Förderung der Elektromobilität auch der Aufbau einer Eigenstromversorgung 

vorgesehen sei. 

 

KR Schultes spricht sich für den Beschlussentwurf aus und bringt die Idee des Car-

sharing zur Sprache.  

 

Auf Nachfrage von KR Henle antwortet Herr Riesch, dass die zwei anderen Angebo-

te von BMW und Opel stammten.  

 

KR Engler berichtet, dass im öffentlichen Bereich die Elektromobilität stark gefördert 

werde. Er ist der Meinung, die Investitionskosten von ca. 500.000 € könnten in die 

Beschaffung von Fahrzeugen mit Gasmotoren und synthetischen Brennstoffen sinn-

voller eingesetzt werden.  

 

KR S. Scharpf spricht sich gegen die Elektromobilität aus, da die Umwelt bei der 

Gewinnung der Rohstoffe für die Herstellung von Batterien stark belastet werde.  

 

Auf Nachfrage von KR Gallasch antwortet Herr Riesch, dass der Landkreis den Zu-

schuss für den Kauf von insgesamt zehn Elektrofahrzeugen erhalten werde. 

 

KR Dr. Walz spricht sich für die ökologischen Vorteile von Elektrofahrzeugen aus. Er 

betont, dass die Sonnenenergie verstärkt genutzt werden solle und bewertet Pellet-

anlagen als umweltschädlich, wenn sie in der Stromerzeugung zum Ersatz von Koh-

leanlagen dienen. 

 

KR S. Scharpf weist darauf hin, dass aktuell an einer Möglichkeit zur Betankung von 

Kraftfahrzeugen mit Wasserstofflösung gearbeitet werde. Er spricht sich für eine Ei-

genstromversorgung durch eine hauseigene Photovoltaikanlage aus.  

 

 

Beschlussentwurf: 

 

Der Vergabe an die Fa. Autohaus Ebner GmbH in Baienfurt mit dem Modell 

Nissan Leaf Acenta wird zugestimmt.  

 

 

Beratungsergebnis: einstimmig beschlossen (bei drei Enthaltungen) 
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Angelegenheiten der Finanzverwaltung 

    

4. 

 

0071/2018 

WiR - Gesellschaft für Wirtschafts- und Innovationsförderung Landkreis 

Ravensburg mbH - Jahresabschluss 2017;  

Herr Hans-Joachim Hölz, WiR-Wirtschafts- und Innovationsförderungsgesell-

schaft Landkreis Ravensburg mbH 

 

Antrag zur Geschäftsordnung von KR Dr. Rapp auf Verzicht eines Sachvortrages 

und einer Debatte. 

 

Beratungsergebnis: einstimmig beschlossen 

 

Beschlussentwurf: 

 

Die Erste Landesbeamtin, Frau Eva-Maria Meschenmoser, wird ermächtigt, in 

der Gesellschafterversammlung der WiR ihre Zustimmung zu folgenden Ent-

scheidungen zu erteilen: 

1. Feststellung des Jahresabschlusses 2017 mit einem Jahresüberschuss in 

Höhe von 46.715,12 € und einer Bilanzsumme von 233.408,55 €. 

2. Vortrag des Jahresüberschusses auf neue Rechnung.  

 

Beratungsergebnis: einstimmig beschlossen (bei zwei Enthaltungen) 

 

5. 

 

0070/2018 

DiPers GmbH - Jahresabschluss 2017;   

Gast: Herr Peter Kneisel, Geschäftsführer DiPers GmbH 

 

Antrag zur Geschäftsordnung von KR Dr. Rapp auf Verzicht eines Sachvortrages 

und einer Debatte. 

 

Beratungsergebnis: mehrheitlich beschlossen (bei zwei Gegenstimmen) 
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Die anwesenden Mitglieder des Aufsichtsrats der DiPers GmbH sind bei der anste-

henden Beschlussfassung über die Nr. 3 des Beschlussentwurfs befangen. 

 

Das anwesende Mitglied des DiPers-Aufsichtsrates (KR Bindig) verlässt wegen Be-

fangenheit den Sitzungsraum.  

 

Beschlussentwurf: 

 

Frau Eva-Maria Meschenmoser wird angewiesen, in der Gesellschafterversamm-

lung der DiPers GmbH ihre Zustimmung zu folgenden Entscheidungen zu ertei-

len: 

1. Feststellung des Jahresabschlusses 2017 mit einem Jahresüberschuss von 

94.700,03 € und einer Bilanzsumme in Höhe von 2.402.488,59 €. 

2. Gewinnvortrag auf neue Rechnung: 94.700,03 €. 

3. Entlastung des Geschäftsführers Herrn Peter Kneisel sowie der Mitglieder des 

Aufsichtsrates. 

 

Beratungsergebnis: einstimmig beschlossen 

 

6. 

 

0045/2018 

Genehmigung von Spenden 

 

Beschlussentwurf: 

 

Der Annahme der in der Anlage dargestellten Spenden wird zugestimmt. 

 

Beratungsergebnis: einstimmig beschlossen 

 

Mitteilungsvorlagen 

    

7. 

 

0044/2018 

Haushaltsvollzug 2018 - Finanzbericht zum 31.05.2018 
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Der Vorsitzende bedankt sich bei der Finanzverwaltung für die Ausarbeitung.  

 

Beratungsergebnis: zur Kenntnis genommen 

 

8. 

 

0081/2018 

Sachstandsbericht zum Ausbaustand und der Förderung der Breitbandversor-

gung im Landkreis durch den Zweckverband Breitband im Landkreis;  

Referent: Oliver Spieß, Verbandsvorsitzender des Zweckverbandes Breitband 

im Landkreis Ravensburg 

 

KR Spieß weist auf das Schreiben des Landkreistags Baden-Württemberg „Kerner-

wartungen des Landkreistags Baden-Württemberg an die Breitbandpolitik des Lan-

des“ als Tischvorlage hin. Er berichtet über den aktuellen Sachstand des Breitband-

ausbaus im Landkreis Ravensburg. Er teilt mit, dass die Zahl der Breitbandanträge 

stetig zunehmen würde, während die Bewilligungen durch das Land auf sich warten 

ließen. Des Weiteren berichtet er über aktuelle Herausforderungen des Zweckver-

bandes. Da die Baukosten steigen, werde sich die reale Förderquote von derzeit     

65 % auf etwa 50 % verringern. Das Ziel bestehe darin, mittel- bis langfristig die Da-

tenübertragung mit Glasfaser zu garantieren. Er teilt mit, dass der Zweckverband mit 

zu wenig Personal ausgestattet sei und dankt der Verwaltung für die Unterstützung. 

Positiv führt er aus, dass die Teledata GmbH als Kooperationspartner gewonnen 

werden konnte.  

 

Der Vorsitzende bedankt sich bei KR Spieß. Er erkundigt sich nach dem Stand des 

Breitbandausbaus im Vergleich zu anderen Landkreisen und wie sich dieser aus 

Bürgersicht weiterentwickeln werde. 

 

KR Spieß berichtet, dass der Landkreis Ravensburg beim Ausbau von Glasfaseran-

schlüssen unter dem Durchschnitt liege. Das Ziel in den nächsten 30 Jahren werde 

sein, zu den Spitzenreitern zu zählen. Er teilt mit, dass sich der Zweckverband um 

Ortsteile kümmern werde, die noch keinen Breitbandanschluss aufweisen. 

 

KR Dr. Rapp informiert über ein Pilotprojekt, bei dem die Aufnahme der Glasfaserka-

beln in den Bestand durch zu hohe Kosten für die Bürger scheitere. Er teilt mit, dass 

durch das „Supernetz“ G5 die Mobilfunkmasten abgebaut werden könnten und statt-

dessen auf die Straßenlaternen installiert werden sollten.  
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KR G. Lang erkundigt sich nach Maßnahmen, die der Landkreis zur Unterstützung 

des Breitbandausbaus beitragen könne.  

 

KR Restle betont, dass an diesem Thema mit Hochdruck weitergearbeitet werden 

müsse, da der Bedarf an Datenvolumen „explosionsartig“ steigen werde.  

 

KR Spieß berichtet, dass das G5-Netz nicht realistisch umsetzbar sei und die Bürger 

Befürchtungen wegen einer höheren Strahlenbelastung hätten. Er teilt mit, dass ein 

Hausanschluss etwa 1.700 € kosten werde und ein abgelegenes Anwesen mit 

6.000 € zu rechnen habe. Die Bürger müssten daher vom Breitbandausbau über-

zeugt werden. Vom Landkreis erhoffe er sich finanzielle sowie personelle Unterstüt-

zung und die Entwicklung eines Masterplanes. 

 

Frau Funk ergänzt, dass bereits zehn Landkreise mit Herrn Minister Strobl in den 

Austausch treten möchten.  

 

Der Vorsitzende teilt mit, in der nächsten Kreistagssitzung am 10.07.2018 die Unter-

stützung des Positionspapiers „Kernerwartungen des Landkreistags Baden-

Württemberg an die Breitbandpolitik des Landes“ beraten zu lassen, damit auch die 

Öffentlichkeit über diese Thematik informiert werde.  

 

 

Beratungsergebnis: zur Kenntnis genommen 

 

9. 

 

Mitteilungen und Anfragen 

 

Sachstand zum Ausländerrecht 

 

KR Immler erkundigt sich nach dem Sachstand im Bereich des Asylrechts auf Bun-

desebene.  

 

Frau Meschenmoser berichtet, dass diese Frage noch nicht beantwortet werden 

könne, aufgrund der vielen Rechtsänderungen im Ausländerrecht. Das Gremium 

werde aber nach näherer Kenntnis informiert.  
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 Verwaltungsausschuss am 03.07.2018: 

Bekanntgabe der im nichtöffentlichen Teil der Sitzung gefassten Beschlüsse 

 

Angelegenheiten des Kommunal- und Prüfungsamtes 

   

10.  

 

 

0063/2018 

Kreistagswahl 2019 - Einteilung des Wahlgebiets in Wahlkreise 

 

Beschlussentwurf: 

 

Für die Kreistagswahl im Jahr 2019 wird der Landkreis Ravensburg in 10 Wahl-

kreise gemäß Anlage 4 eingeteilt. 

 

  

Beratungsergebnis:  einstimmig empfohlen 

 

Angelegenheiten der Projektgruppe Flächen- und Standortkonzept 

   

11.  

 

 

0090/2018 

Flächen- und Standortkonzept des Landratsamtes in Ravensburg 

 

Beschlussentwurf: 

 

1. Die Verwaltung wird beauftragt bis zum November 2018 einen Masterplan für 

die Schulsanierungen zu erarbeiten. 

2. Um zusätzlich Personal für die Aufarbeitung des Sanierungs- und Modernisie-

rungsstaus an den kreiseigenen Schulen einsetzen zu können, werden die Ar-

beiten an dem Standort- und Flächenkonzept für die Bündelung der Verwaltung 

an den Standorten Ravensburg und Weingarten bis auf weiteres zurückgestellt.  

3. Die Verwaltung wird beauftragt, das Unterbringungskonzept für den stationären 

Bürgerservice weiter zu bearbeiten und den Gremien Umsetzungsvorschläge 

vorzulegen. 

 

  

Beratungsergebnis:  einstimmig empfohlen 
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Angelegenheiten der Finanzverwaltung 

   

12.  

 

 

0046/2018 

Fortschreibung Kreisstrategie 2019 

  

Beschlussentwurf Anlage 1 zur Vorlage 0046/2018:  

Beratungsergebnis: mehrheitlich empfohlen  

 

Beschlussentwurf Anlage 17 zur Vorlage 0046/2018:  

Beratungsergebnis:  einstimmig empfohlen  

 

Beschlussentwurf Anlage 20 zur Vorlage 0046/2018:  

Beratungsergebnis: einstimmig empfohlen 
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Z. B. 

 

 

  

Vorsitzender  Stellvertr. Vorsitz 

Landrat Harald Sievers entfällt 

Schriftführerin 

Monika Diem 

 

 

 

 

 

 

Kreisräte 

 

Hans-Jörg Henle 

Bernhard Schultes 

 

 

 

 

 

 


